

更生つちうら 保護

第82号

発行者
土浦地区保護司会

霞ヶ浦八景「西蓮寺夕照」
年に2回富士山近くに夕日が落ちる。牛久の大仏が拝んで
いるような角度。人気スポットでもある。

撮影場所：行方市
撮影者：土浦市文化財愛護の会写真部
磯山悦夫氏

利根川の高瀬船は京都のような小舟ではなく、大型の川船で、長さは30mほどのものもあり、一度に1000俵（約60トン）程度の米を積むことができました。主に物資の輸送船として河川を上下し、鉄道が敷かれるまでは物流の重要な役割を担っていました。現在、道路上に多くのトラックが走っているように、当時の利根川や霞ヶ浦は流域各地と大消費地江戸と往来する高瀬船で賑わい、大きな帆に風を受けながら航行する高瀬船は、葛飾北斎の「富岳三十六景・常州牛堀」など、数多くの浮世絵（錦絵）に描かれています。また江戸天保時代の土浦の俳人、内田野帆は、土浦八景の句を詠みましたが、そのなかで高瀬船が行き交う様子を「帰る帆に向かふて出すや涼み舟」（川口帰帆）と詠んでいま

○ 霞ヶ浦船 1
霞ヶ浦や利根川を行き交っていたのが高瀬船です。高瀬船は河川専用に建造された帆船で、森鷗外の小説『高瀬舟』には「高瀬舟は京都の高瀬川を上下する小舟」と記されていますが、高瀬川固有の舟ではなく、様々な型や大きさの高瀬船が、全国の多くの河川で使用されていました。高瀬船は船底の平らな、河川や浅海を航行するための木造帆船で室町時代末期頃の岡山県の主要河川（吉井川・高梨川・旭川）で使用され始め、江戸時代になると日本各地に普及し、昭和初期まで使用されました。帆走もしくは馬や人が川岸から曳いて運行され、物資の輸送を主な目的としていました。

令和6年度 第II期地域別定例研修会

期 日 令和6年10月4日(金)
場 所 土浦市新治地区公民館
テ マ 「関係書類の見方・書き方」
参 加 者 46名
講 師 泉谷 淳主任官

犯罪予防部、研修部、賛助会からの諸連絡の後、大森雅之総務部長より、5月25日付で補任された福島新樹保護司の紹介がなされ、福島保護司よりご挨拶をいただきました。次いで、瀧ヶ崎孝子研修部長の司会で研修会に移り、下村利充副会長の開会の言葉、石毛一美会長の挨拶に続いて、泉谷主任官の講義が始まりました。

その後、大森雅之総務部長より、5月25日付で補任された福島新樹保護司の紹介がなされ、福島保護司よりご挨拶をいただきました。日頃、あまり気付かず記載していた箇所にも十分な注意を払う必要があることに気付かされました。最後に主任官は、保護観察経過報告書(甲)は、事実関係を簡潔に記載し、複数の解釈ができる余地がない、誰にでも分かる内容とすること、対象者に対する遵守事項の確認や指導意見の内容など、報告書記載の根拠となる直接の内容も、正確に記すことが重要であるとまとめられました。

長に報告する文書で、翌月5日までに提出することになっています。泉谷主任官は別紙資料の記載例・参考資料をもとに、作成及び提出の際のポイントを各欄ごとに説明されました。日頃、あまり気付かず記載していた箇所にも十分な注意を払う必要があることに気付かされました。

H@(保護司専用ホームページ)利用の場合について、それぞれ基本的な対策を挙げられました。まず狩野平左衛門岳也保護司から、対象者の家庭環境に問題がある場合の対処法について質問がありました。次いで、最後の定例研修となる松井幹美保護司から、対象者が銀行口座を開設できないことを長年疑問に感じており、どうにかできないのか、との問い合わせがありました。

4 質疑応答

H@(保護司専用ホームページ)利用の場合について、それぞれ基本的な対策を挙げられました。まず狩野平左衛門岳也保護司から、対象者の家庭環境に問題がある場合の対処法について質問がありました。次いで、最後の定例研修となる松井幹美保護司から、対象者が銀行口座を開設できないことを長年疑問に感じており、どうにかできないのか、との問い合わせがありました。



質疑応答の後、佐野欣一副会長の閉会の言葉で、11時40分、閉会となりました。
(広報部 松井泰寿)

令和6年度 第III期地域別定例研修会

期 日 令和7年2月5日(水)
場 所 土浦市新治地区公民館
テ マ 「就労支援」
参 加 者 47名
講 師 泉谷 淳主任官



泉谷主任官

外は冷たい筑波風が吹いていましたが、会場のガラス窓から差し込む日射しは、立春を告げていました。9時過ぎには、全国各地の記録的大雪など、別世界の出来事のような面持ちで、皆さん会場に入つてこられました。三浦由美子犯罪予防部長、根本健司賛助会会長、大森雅之総務部長からの諸連絡、金子敏久保護司の新任挨拶の後、定刻10時に瀧ヶ崎孝子研修部長の司会で開会しました。石毛一美会長、泉谷淳主任官の挨拶に続いて、研修に移りました。

1 研修のねらい

再犯を防ぐ上で、就労の確保が最も重要なことは、よく分かっていても、対象者自身の資質や前歴、職歴等の問題から、就労探しや継続しての就労が難しい対象者は少ない

2 講義

(1) 保護観察経過報告書(甲)について
保護観察経過報告書(甲)は、毎月、担当保護司が、保護観察対象者に対して行つた指導監督及び補導援護の内容等を保護観察所の本研修は、保護司が取り扱う関係報告書の中でも、最も作成する機会の多い、保護観察経過報告書(甲)及び生活環境調整報告書について、関係書類を踏まえた書き方やその意義を改めて確認するとともに、留意事項などについて、理解を深めることを目的として実施されました。

3 個人情報の管理・情報セキュリティ対策について

報告書の作成等を行う上で、特に留意する点について、手書きの場合、パソコンの場合、最も重要なのは、生活環境調査は、いわば実地調査であり、まず事実をしっかりと把握することが大切で、息の長い社会復帰支援のため、矯正施設入所者の仮釈放後の保護観察に繋げることが重要課題となる、と結ばれました。

4 まとめ

中国春秋戦国時代(紀元前770年~紀元前221年)から、「恒産なくして恒心なし」(孟子)、「梁惠王上」、「衣食足りて礼節を知る」(管子)、「牧民」と、言われ続けてきました。どの時代も世の中の安定には、職の確保が必要不可欠であったわけです。今回の研修でも就労の大切さを学びました。対象者の就労状況を注意深く見守り、指導・助言をしていかなければならぬとの思いを再確認しました。

令和6年度

中学生の部
全国保護司連盟理事長賞
Lucky FM 茨城放送社長賞
「みんなで保護司！」
土浦市立土浦第四中学校9学年 岡田陽菜
茨城県BBS連盟会長賞
「人とのつながりを大切に」
土浦市立土浦第一中学校8学年 廣瀬由佳
(広報部 公牛泰寿)



小出所長

童虐待、就学状況、テレビ・インターネットの視聴・利用時間等の生活環境、生活状況の変化を述べられ、少年法制の変遷、少年非行の動向等についても概観されました。

現代は、少子高齢化が進展し、家族形態の在り方も従前とは大きく変化している中、インターネットやスマートフォンの普及により、少年の生活状況や人々のコミュニケーションの在り方も大きく変化しています。それに応じて、少年非行も、それぞれの時代の社会情勢等と関連して増減し、質的にも変化を繰り返してきました。これからも少年非行は量的にも質的にも増減・変化しながら推移していくと思われますと総括されました。

さらに非行少年と生育環境の特別調査結果を分析され、非行少年の生育環境等を踏まえ、援助、小児期逆境体験を考慮した処遇、地域における支援の大切さを指摘されました。

パソコンデータのトラブルがありましたが、ユーモアを交えた講話は、説得力に富み、より集中して受講することができました。

令和6年度更生保護関係者 新春合同懇親会

特別研修会に引き続き、土浦地区保護司会、土浦市更生保護女性会、かすみがうら市更生保護女性会による新春合同懇親会が開催され、71名の方々が参集されました。

古市みどり土浦市更生保護女性会長の開会のことばの後、石毛一美土浦地区保護司会長が主催者代表挨拶をなされました。石毛会長は「本年は『昭和100年』・『戦後80年』・『阪神淡路大震災30年』と節目の多い年となりました。昨年能登は地震に加え大雨の被害も受けました。復旧作業が難航するなか1年が過ぎてしましました。メデイアの報道を見て、語っている、読んでいる、それだけの自分に釈然としない思いを抱いていますが、今日の幸せを噛みしめながら、皆様と共に更生保護活動に力を尽くしていきたいと思います。」と、新年の決意を述べられました。

（時年は元旦に能登丸島かおれ心口和みが）
では居られない中での研修でしたが、今年は
所長さんの講話を落ち着いて拝聴できると思
います。普通の日常であることの幸せを噛み
しめながら研修に臨みたいと思います。」と
述べられました。

続いて、小出有二水戸保護観察所長から
「非行少年と生育環境」と題して、ご講話
をいただきました。

小出所長は、まず令和5年版犯罪白書特集
をもとに話を進められました。

人口、家族形態、児



長が、更生保護制度施行75周年記念第38回関東地方更生保護大会の報告を、瀧ヶ崎孝子研修部長が更生保護制度施行75周年記念全国大会の報告を、それぞれなされました。次いで第63回茨城県更生保護大会における受賞者21名への記念品贈呈式が行われました。受賞者を代表して、法務大臣表彰の松井幹美保護司・額田源衛保護司・瀧ヶ崎孝子保護司に小出所長より賞状と記念品が授与され、花束の贈呈も行われました。

続いて、第74回「社会を明るくする運動」作文コンテスト入賞作品の紹介があり、最後に佐野欣一副会長の閉会のことばで特別研修会は終了しました。

第74回 社会を明るくする運動 I 公開講演会

演題「保健所の窓から」

長山次長のお話によれば、(1)薬物の影響、(2)薬物乱用とは、
⑥薬物事犯検挙人員の推移

令和6年4月現在 保健所は全国で468ヶ所設置されていますが、十分な人的資源と社会的資源が付与されているとは言えません。恵まれない状況のなかで、頑張つておられる所員の方々への感謝の思いを強くしました。

2 薬物乱用の現状と課題

長山次長のお話は、①薬物の押収量、②乱用される主な薬物、③薬物乱用による身体への影響、④薬物乱用とは、⑤大麻の現状Ⅰ、⑥薬物事犯検挙人員の推移、⑦大麻取締法違反検挙者数推移、⑧大麻乱用者の実態調査、⑨カナダでの大麻（マリファナ）合法化について、⑩大麻の現状Ⅱ、⑪危険ドラッグ対策、⑫市販薬の「オーバードーズ」対策について、⑬市販薬の過剰摂取（オーバードーズ）、と続きました。高校生が中学生に大麻を販売した事件等、身近に忍び寄る薬物の影に、恐ろしい気持になりました。加えて、オバードーズは法令違反に



山勝良次長

II 三二集会

7月1日（月）～4日（木）
7地区公民館で実施 参加総数224名
新治地区

7月1日 「薬物乱用防止教室」
(新治学園義務教育学校9学年)
講師は岡元孝子保護司

かすみがうら地区
7月30日 下稻吉中学校
地区保護司3名出席

8月20日 千代田義務教育学校

III 作文コンテスト募集結果

『社会を明るくする運動』茨城県推進委員会の啓発活動の一環として、令和6年度も作文コンテストが行われ、県内各中小学校から小学生の部 6139点、中学校の部 8935点、総計 15074点の応募がありました。

なお土浦地区保護司会管内（土浦市・かすみがうら市）からは小学校の部 930点（参加校20校）、中学校の部 347点（参加校11校）、総計 1277点の応募があり、下記の2名の方が入賞されました。

ならないので、法による強制力が働きません。本人の自覚（道徳）に頼るしかないようです。薬物の誘惑に「NO！」と言える人格を育てるとともに、薬の適正使用の啓発、不安や悩みで困った時にはメンタルヘルスの相談先へ繋ぐなどの対策も求められています。

次に来賓を代表して小出有二水戸保護観察所長、入野浩美土浦市教育長、宮嶋謙かすみがうら市長、山口大介土浦警察署副署長よりご祝辞をいただきました。来賓紹介、土浦地区功労保護司会員紹介の後、平井康裕土浦市社会福祉協議会常務理事の音頭で乾杯、懇談に移りました。

昭和100年、戦後80年と、「昭和は遠くなりにけり」ですが、昭和世代、まだまだ頑張りましょうと、笑顔で杯を交わす姿があちこちで見られました。

最後に瀧ヶ崎孝子かすみがうら市更生保護女性会長の閉会のことばで、この一年、元気になりましたことを願い、閉会となりました。

榛名女子学園視察研修

期日 令和6年11月19日(火)～20日(水)
参加者 26名

水沢うどん

土浦駅東口と新治地区公民館とで参加者を乗せた日本交通バスは、8時40分に土浦北伊東自動車道、関越道をひた走ること約200km、駒寄スマートインターチェンジから常磐道に入りました。バスは北関屋に到着しました。店は、坂東33観音第16番靈場五徳山水澤寺の門前にあり、多くのうどん店が軒を並べています。

香川県の「讃岐うどん」ほど、有名ではありませんが、群馬県は全国第2位のうどん県です。「水沢うどん」は、「讃岐うどん」、秋田県の「稻庭うどん」、長崎県の「五島うどん」、富山県の「氷見うどん」、愛知県の「きしめん」と共に、「日本三大うどん」の候補に必ず挙げられています。

水沢山から湧き出す清冽な水で練り上げられた「水沢うどん」の味は格別でした。これからも努力を重ねて、「うどんは、西の香川(讃岐)か東の群馬(上野こうづけ)」と、言われるようなくなります。

いきましたが、その文字は実にきちんとした筆跡で素晴らしい、書いた人の人柄さえ窺えました。

榛東村

大澤屋から約8km、バスは榛名女子学園のある群馬県北群馬郡榛東(しんとう)村に入りました。

榛東村は、群馬県のほぼ中央部、榛名山の東麓にある村で、基幹産業は農業ですが、近年は前橋・高崎・渋川といった近傍の都市の

ベッドタウンとして、人口は増加傾向にあります。また、村内には陸上自衛隊の相馬原駐屯地(第12旅団司令部)があり、榛東村は師団又は旅団司令部がある、日本で唯一の村となっています。また同駐屯地には隣接して相馬原演習場・飛行場も設けられています。

第12旅団は、平時においては大規模な災害あるいは山林火災等の発生に際して、迅速かつ効果的に対応することを期待され、実際に数多くの災害派遣を行っています。

平成27年9月の関東・東北豪雨においては、同隊のヘリコプターが茨城県常総市に飛来し、空中でホバリング(静止状態)しながら、濁流に飲まれる寸前の住民を多数救助する映像は繰り返しテレビで放映されました。

榛名女子学園

13時前に相

馬原駐屯地正門前にある榛名女子学園に到着。まず研修室に入り、久保智美次長のお話を伺いました。

榛名女子学園は、関東・甲信越及び静岡地方の家庭裁判所又は裁判所において、審判もしくは裁判により、保護処分又は刑の執行



榛名女子学園前で

生徒たちは、ネグレクトや暴力など、親子関係に恵まれない人が多く、社会集団のなかでも疎まれ、いじめられてきたので自己評価も低く、何をやつても駄目だと思つています。職員の方々は、入院から出院まで、生徒たち一人一人の改善、保護者との調整、地域社会での居場所の確保に尽力し、その巣立ちを促しています。「出所したくない」と話す生徒がいるというのも聞けます。

教育活動の時間が午前と午後、それぞれ3時間程度設けられており、パソコンは一人に一台充当され、ICT技術科では専門の外部講師を招くなど、指導の充実を図っています。加えて、珠算検定、漢字検定、ヘルパー資格検定、高校卒業程度認定試験などを受験したり、通信教育を受講することもできます。球技、水泳、エアロビクス等の体育指導、クラブ活動、行事、社会貢献活動等の特別活動指導も行われています。また、更生支援パートナードッグ「ハル」と「メイ」は、生徒たちの心の癒やしとなっています。

社会復帰支援においては、進路指導・保護調整・就労支援・修学支援が、個々に応じてきめ細かに行われています。

しかし、女子の就労支援の難しさは、家庭や学校、地域社会に居場所がない子が、簡単に高額のお金を稼げることで、風俗産業に走ってしまいます。

代の女子が簡単にお金を稼げる社会の有り様を嘆いておられました。

久保次長の講義の後、所内の見学に移りました。所内は明るく穏やかな雰囲気で、鉄格子のイメージは全くありません。隅々まで清掃が行き届いて、塵一つなく、清潔そのものです。生徒の作品やメッセージが展示されていましたが、その文字は実にきちんとした筆跡で素晴らしい、書いた人の人柄さえ窺えました。

伊香保温泉

榛名女子学園から約30分で今宵の宿伊香保温泉「ホテル木暮」に到着しました。伊香保温泉は、榛名山の東麓、標高約700mの地に広がる温泉町です。伊香保温泉は、湯の中に含まれる鉄分が酸化し、独特の茶褐色になるため、黄金の湯と呼ばれています。街のシンボルは、長さ約300m、約360段続く石段ですが、若い人でも膝を痛めそうです。しかし、労働保護司の方々は、宿から最上段の伊香保温泉社まで登られ、さらに最下段の石段の湯・関所跡まで降りられた後、宿に戻つてこられました。

伊香保温泉は、宿から最上段の伊香保温泉社まで在しています。街のシンボルは、長さ約700m、約360段続く石段ですが、若い人でも膝を痛めそうです。しかし、労働保護司の方々は、宿から最上段の伊香保温泉社まで登られ、さらに最下段の石段の湯・関所跡まで降りられた後、宿に戻つてこられました。

伊香保温泉

榛名女子学園から約30分で今宵の宿伊香保温泉「ホテル木暮」に到着しました。

伊香保温泉は、榛名山の東麓、標高約700mの地に広がる温泉町です。伊香保温泉は、湯の中に含まれる鉄分が酸化し、独特の茶褐色になるため、黄金の湯と呼ばれています。街のシンボルは、長さ約300m、約360段続く石段ですが、若い人でも膝を痛めそうです。しかし、労働保護司の方々は、宿から最上段の伊香保温泉社まで登られ、さらに最下段の石段の湯・関所跡まで降りられた後、宿に戻つてこられました。

伊香保温泉

榛名女子学園から約30分で今宵の宿伊香保温泉「ホテル木暮」に到着しました。

伊香保温泉は、榛名山の東麓、標高約700mの地に広がる温泉町です。伊香保温泉は、湯の中に含まれる鉄分が酸化し、独特の茶褐色になるため、黄金の湯と呼ばれています。街のシンボル

第63回茨城県更生保護大会

土浦地区保護司会では、ICT委員会を立ち上げ、ICTを活用した保護司会活動や事務の合理化に取り組んできました。まず、LINEによる連絡網の整備を進め、定例研修の連絡、出欠の確認をLINEで行うなど、業務の簡略化を実現しました。さらにホームページ立ち上げの準備を進め、3月に開設することができました。土浦地区保護司会の活動が紹介されています。「土浦地区保護司会」で検索して下さい。

広報つちうら 更生保護活動紹介

罪を犯した人たちの更生保護を支える保護司の確保が急務となっています。平均年齢は65歳を超えて高齢化が進み、10年以内に少なくとも約4割の保護司が退任を迎えます。制度の維持には、保護司の確保、特に働きながら保護司を務められる現役世代の増員が不可欠で、法務省は有識者検討会を設けて待遇改善などの議論を始めています。

土浦市でも「広報つちうら」2025年2月上旬号（No.13377）で、「犯罪・非行を防ぎ立ち直りを支える「更生保護」のタイトルで、1頁に亘つて更生保護活動の啓蒙を図つてくれました。「更生保護つてなあに？」、「更生保護を支えるボランティアと地域とのつながり」、「地域を支える土浦地区更生保護サポートセンター」の3章立てで、保護司会・更生保護女性会・BBS会・協力雇用主、サポートセンターの紹介がなされています。更生保護活動に対する地域社会の理解と協力を得る上で、大きな力になる企画です。

広報つちうら更生保護活動紹介

（令和6年11月29日付）

松井 幹美（下稻吉中地区）

退任挨拶 平成18年に保護司を拝命し、18年間務めさせていただきました。

当初、保護司のことは聞いたこともなく、どのような制度なのかも分からぬまま、軽く引き受けてしまいました。しかし、対象者と接するうちに、こんな私に務まる仕事なのかと、深く反省をさせられました。その反省の気持ちを持ち続けて、18年間、保護司として過ごしてきました。

会議等では、言いたいことを後先なく述べるなど、皆様方にはご迷惑をお掛けいたしました。ご寛恕をいただければと思います。

皆様方のお世話をいただきながら、なんとか務め上げることができました。本当にありがとうございました。厚く御礼申し上げます。最後に皆様方のご多幸、土浦地区保護司会の活動が益々充実発展されることを、ご祈念申し上げ、退任の挨拶とさせていただきます。

退任挨拶（令和6年11月29日付）

保護司を終えて

元木 正志（千代田中地区）

「光陰矢の如し」、保護司活動の満期退任を無事迎えることができました。

平成20年11月、保護司としての委嘱を受け、先輩方に導かれて、「五里霧中」「無我夢中」の言葉通りの、保護司としての活動が始まりました。

始めの2・3年間は、更生できるような指導助言をしなければ……と、心していたつも

退任挨拶（令和6年11月29日付）
保護司を終えて

「後悔先に立たず」ですが、今は「聴く」とことにして徹した方が、対象者の心も解ってくれると感じるようになりました。

最後になりましたが、水戸保護観察所の皆様方、そして地区保護司の皆様方には大変お世話になりました。ありがとうございました。

（令和6年11月29日付）

退任挨拶

出沼 泰子（かすみがうら中地区）

平成4年、子育てが一段落した頃、地域の先輩から保護司へのお誘いがありました。

当時は、経験も浅く、私に何ができるのか、不安でしたが、家族の理解もあり、新しい世界が開けると思い、一念発起して決断しました。

誤った道を選んでしまった人が、正しい道に戻る困難を味わいながら、対象者と二人三脚で、二歩前進一步後退の歩みを重ねてきました。そして、絡まつた糸が解けるように、対象者の心が開いて本来の自分に戻り、笑顔になつた時の喜びは、保護司としてのやり甲斐でした。加えて、「相手の立場になつて『傾聴』することの大切さ」も学ばさせていただきました。

今、世の中は大きな変革の時を迎えていましたので、ぜひ若い方に保護司になつていただきたいと思います。社会の変化に対応し、新しい視点で、更生保護活動に取り組んでいたいと願っています。

ありがとうございました。

卷之三

区が当番のため、役員として4名の方が写真・受付の業務を担当されました。

11時55分開会。オープニングセレモニーは水戸市出身のシャンソン歌手安達由美さんにによる独唱。伴奏は水戸三高で非常勤講師を勤める森田凪さん。「パリの空の下」「枯葉」「バラ色の人生」「百万本のバラ」と、誰もが知っているシャンソンの名曲が続き、会場はすっかりパリ気分です。「オー・シャンゼリゼ」が歌われると、手拍子が起り、今夏のパリ・オリンピックの光景も思い出されました。

13時15分、式典が始まりました。開会のことば、物故者への黙祷、国歌斉唱の後、大会長小磯実茨城県保護司会連合会会長が式辞を述べられ、表彰式に移りました。まず、令和6年春・秋の叙勲・褒章受章者の披露の後、顕彰式が行われました。式では更生保護活動に長年に亘り献身的に取り組まれた方々443名に、法務大臣表彰、各種表彰者への顕彰、感謝状伝達及び贈呈が行われ、土浦地区保護司会からは下記の21名の方々が、表彰を受けられました。

元木正志 保護司配偶者 元木 廣子
茨城県保護司会連合会会长表彰 神立 義貴
受彰者代表が謝辞を述べられ、茨城県知事、水戸市長を始め来賓の方々からはご祝辞をいただきました。来賓紹介、祝電披露の後、鈴木みち子茨城県更生保護女性連盟会長が「……ここにおいて、私たち、更生保護関係者は、本大会を契機として、相互にますます手を取り合い、これから時代に即したより良い更生保護活動の実現を目指して、本活動の一層の充実と発展に寄与していくことを宣言いたします。」との大会宣言を読み上げ、万歳三唱の後、15時15分閉会となりました。

新任者研修会兼

保護司活動インターンシップ研修

法務大臣表彰
全國保護司連盟理事長表彰
關東地方更生保護委員會委員長表彰
瀧ヶ崎孝子
額田 源衛
松井 幹美
海老原定男
佐野 欣一
飯島美喜男

保護司活動インターンシップ研修は、保護司の人材確保のため、水戸保護観察所が茨城県職員の方々へ呼び掛けをして、保護司活動へ関心を持たれた方々に、保護司及び保護司会の活動について理解を深めていただくために企画されたものです。

研修は土浦地区保護司会石毛一美会長の挨拶の後、土浦地区功劳保護司の会、野上洋三会長と桑原和生副会长がそれぞれ、ご自身の経験談を交えて、保護司のあり方や心構えを語られました。

次いで、保護司会役員の方々から、土浦地区保護司会の組織・現況・各部活動について、説明がなされました。土浦地区保護司会の活動範囲は土浦市、かすみがうら市で、現員63名（定数68名）となつており、今後、定数確保が大きな課題となつています。加えて、新たに立ち上げたICT委員会からは、LINEによる連絡網の整備と、HPが11月中に完成予定であるとの報告がなされました。

最後に、サポートセンターの利用状況、自研修資料についての説明の後、質疑応答に移り、研修を終えました。

新任挨拶（令和 6 年 11 月 30 日付）



岩崎 芳道
(都和中地区)

父や知人たち
が保護司として
活動する姿を身

近で見てきたこともあり、いつかは自分もその役割を担うのだろうかと漠然と考えております。しかし、いざお誘いを受けると自分にその責務が果たせるのかと不安が募り決心がつきませんでした。

そんな中、同地区の保護司の先輩から熱心にまた丁寧に活動の説明をいただき、少しずつ意思が固まり受けました。

これまで（一社）仏教情報センターにおいて 15 年ほどテレフォン相談員として傾聴の業務に携わつてまいりました。その時の経験を活かし、また諸先輩方に学びながら関わる方々の良きスタートに少しでも貢献いたしたい所存であります。どうぞよろしくお願ひ致します。

新任挨拶（令和 6 年 11 月 30 日付）



金子 敏久
(千代田中地区)

私は高校教員をしておりましたが、ご縁ありたが、お仲間入りをさせていただくこととなりました。在職中は自分が直接担当する生徒が拘置所や鑑別所、少年院等にお世話になることはありませんでしたので、自分が関連施設に出向くことは皆無でしたが、凡そ 40 年の間には校内の生徒

がそういう状況にあることを、耳にしたことは何度かありました。

そこで、自分が今後何ができるのかということを考えますと、広い意味で青少年健全育成に携わった経験に基づいて、諸先輩の皆様方のご指導のもと、一つ一つの事例に向き合つて、緊張感をもつて確実に前進させていくことに尽きます。

昨今若者は、多種多様な情報を選択収集し進化していることは、紛れもない事実です。他方、情報の取捨選択が困難となり、不安や迷い、誘惑の方向に陥る若者も少なくなります。保護司の大役を仰せつかり、皆様方にはご迷惑をおかけすると思いますが、どうぞ宜しくお願ひいたします。

新任挨拶（令和 6 年 11 月 30 日付）



高安 佳子
(下稻吉中地区)

生け花教室で
旧知の間柄であつた方からお

誘いを頂き、令和 6 年 11 月 30 日付で保護司を拝命しました。

当初、仕事をしながら出来るのか、不安がありました。しかし、多様な考え方や話を聞くことで自分の成長にも繋がるのでないかと考え、お受けすることに致しました。

最近話題になつてゐる、日本や世界の事件や戦争のニュースを見ていると、孤独や孤立が起因していると感じずにはいられません。

困難な状況に置かれている人たちの声を聴くことしかできませんが、社会や地域との繋がりを少しでも感じてもらえたならと思います。諸先

輩方に色々とご指導頂き、お役に立てる様、尽力しますので、宜しくお願ひ致します。

あとがき

▼4月中下旬から、田起こし、畦塗り、施肥と農作業が続けられ、5月になると田圃に水が入れられ、代播きも始まります。▼水が入った田圃からは即座に蛙の鳴き声が聞こえて来ます。雨が降れば、翌朝の用水路には鮒や鯉が乗っ込んでいます。生き物たちは、その自然の摂理に従つて生き続けてきました。▼生き物たちに劣らず、日本人も昔々と稲作を続けてきました。日本には縄文時代の終わり頃、水稻耕作の技術が伝わり、弥生時代中期には、東北地方の北部にまで稲作が広がりました。その後、日本人は熱帯モンステン地域が起源とされる稻を、品種改良や栽培技術の開発によつて、亜寒帯の北海道での栽培も可能になりました。▼米は栄養価が高く、生産性に優れ、長期間の保存に耐えたので、租庸調という米を税として納める制度が作られ、江戸時代にはあらゆる経済の単位を石(米の量)で表す石高制という世界でも類を見ない制度が確立されました。こうした制度は明治政府による地租改正まで続き、米は日本社会の基礎となつてきました。

▼日本の人口は、縄文時代は約 27 万人、弥生時代に約 60 万人、奈良時代 600~700 万人と、お米の生産量が増えるのにしたがつて増加していました。まさに、米は日本人にとって命をつながら大切な食べ物でした。▼5 月の連休には、あちこちの田圃で一齊に田植えが行われます。かつては共同作業でしたが、今ではトラクター一台、1 日で終わってしまいます。それでも早苗が育つ姿を見ると、日本人の営みの力強さをひしと感じることができます。



第82号

発行者
土浦地区保護司会

霞ヶ浦八景「西蓮寺夕照」

年に2回富士山近くに夕日が落ちる。牛久の大仏が拝んで
いるような角度。人気スポットである。

撮影場所：行方市

撮影者：土浦市文化財愛護の会写真部
磯山悦夫氏

霞ヶ浦 8

○高瀬船 1 霞ヶ浦や利根川を行き交っていたのが高瀬船です。高瀬船は河川専用に建造された帆船で、森鷗外の小説『高瀬舟』には「高瀬舟は京都の高瀬川を上下する小舟」と記されていますが、高瀬川固有の舟ではなく、様々な型や大きさの高瀬船が、全国の多くの河川で使用されていました。高瀬船は船底の平らな、河川や浅海を航行するための木造帆船で室町時代末期頃の岡山県の主要河川（吉井川・高梨川・旭川）で使用され始め、江戸時代になると日本各地に普及し、昭和初期まで使用されました。帆走もしくは馬や人が川岸から曳いて運行され、物資の輸送を主な目的としていました。

利根川の高瀬船は京都のような小舟ではなく、大型の川船で、長さは30mほどのものもあり、一度に1000俵（約60トン）程度の米を積むことができました。主に物資の輸送船として河川を上下し、鉄道が敷かれるまでは物流の重要な役割を担っていました。現在、道路上に多くのトラックが走っています。当時の利根川や霞ヶ浦は流域各地と大消費地江戸と往来する高瀬船で賑わい、大きな帆に風を受けながら航行する高瀬船は、葛飾北斎の「富岳三十六景・常州牛堀」など、数多くの浮世絵（錦絵）に描かれています。また江戸天保時代の土浦の俳人、内田野帆は、土浦八景の句を詠みましたが、そのなかで高瀬船が行き交う様子を「帰る帆に向かふて出すや涼み舟」（川口帰帆）と詠んでいます。



近で見てきたこともあります。いつかは自分もその役割を担うのだろうかと漠然と考えておりました。しかし、いざお誘いを受けると自分にその責務が果たせるのかと不安が募り決心がつきました。丁寧に活動の説明をいただき、少しずつ意思が固まり受けました。

これまで（社）仮教情報センターにおいて傾聴の業務に携わってまいりました。その時の経験を活かし、また諸先輩方に学びながら関わる方々の良きスタートに少しでも貢献いたしたい所存であります。どうぞよろしくお願ひ致します。

新任挨拶（令和6年11月30日付）

金子 敏久
(千代田中地区)

私は高校教員をしておりましたが、ご縁ありたが、ご縁ありました。お仲間入りをさせていただくこととなりました。在職中は自分が直接担当する生徒が拘置所や鑑別所、少年院等にお世話になることはありませんでしたので、自分が関連施設に出向くことは皆無でしたが、凡そ40年の間には校内の生徒



父や知人たちが保護司として活動する姿を身

がそういう状況にあることを、耳にしたことは何度かありました。そこで、自分が今後何ができるのかというこを考えますと、広い意味で青少年健全育成に携わった経験に基づいて、諸先輩の皆様方のご指導のもと、一つ一つの事例に向き合つて、緊張感をもつて確実に前進させていくことに尽きます。どうぞよろしくお願い致します。



新任挨拶（令和6年11月30日付）

高安 佳子
(下稲吉中地区)

生け花教室で旧知の間柄であつた方からお説明を受けました。最初、仕事をしながら出来るのか、不安がありましたが、多様な考え方や話を聞くことで自分の成長にも繋がるのではないかと考え、お受けすることに致しました。

最初、仕事をしながら出来るのか、不安がありました。しかし、多様な考え方や話を聞くことで自分の成長にも繋がるのではないかと考え、お受けすることに致しました。

最近話題になっている、日本や世界の事件や戦争のニュースを見ていると、孤独や孤立が起こしていると感じずにはいられません。困難な状況に置かれている人たちの声を聞くことしかできませんが、社会や地域との繋がりを少しでも感じてもらえたならと思います。諸先

地帯が起源とされる稻を、品種改良や栽培技術の開発によって、亜寒帯の北海道での栽培も可能になりました。▼米は栄養価が高く、生産性に優れ、長期間の保存に耐えたので、租庸調という米を税として納める制度が作られ、江戸時代にはあらゆる経済の単位を石（米の量）で表す石高制という世界でも類を見ない制度が確立されました。こうした制度は明治政府による地租改正まで続き、米は日本社会の基礎となっていました。▼日本の人口は、縄文時代は約27万人、弥生時代に約60万人、奈良時代600～700万人と、お米の生産量が増えるのにしたがつて増加していました。まさに、米は日本人にとって命をつなぐ大切な食べ物でした。▼5月の連休には、あちこちの田圃で一斉に田植えが行われます。かつては共同作業でしたが、今はトラクター1台1日で終わってしまいます。それでも早苗がひしと感じることができます。

(松井泰寿)

輩方に色々とご指導頂き、お役に立てる様、尽力しますので、宜しくお願ひ致します。